



DIPLOMADO

HISTORIA DE LAS REVOLUCIONES

Unidad III.

La Revolución Inglesa (1642-1688)

"Ahí están las raíces del Capitalismo Salvaje, ya no quedándose solamente en Europa, sino expandiéndose hacia estas tierras e instalándose en estas tierras el Capitalismo Salvaje, y enfrentados aquí en Centroamérica, sobre todo los españoles con los ingleses, los ingleses queriendo adueñarse de Centroamérica, los españoles igual, los alemanes incursionando también." Comandante Daniel Ortega, 15 de Septiembre del 2021.

Introducción

En esta tercera unidad del diplomado, iniciamos con las revoluciones, en el campo internacional, algunas de las cuales, como la Revolución Francesa, son ampliamente conocidas. En este caso vamos a referirnos a la Revolución Inglesa (1642-1651-1688), la cual ha tenido menos divulgación, a pesar de que se puede considerar como la primera del ciclo revoluciones burguesas, seguida posteriormente por la mencionada Revolución Francesa (1789-1799) y la Revolución de las 13 Colonias de EE.UU (1776-1787).

Aunque guardan diferencias en tiempo y lugar, tuvieron como común denominador, el ser movimientos de las diferentes facciones de la burguesía en ascenso, contra el Antiguo Régimen Feudal en Europa.

La Revolución Inglesa llamada indistintamente como "guerras civiles" o "guerras de los tres reinos" desarrollada entre los años de 1642 y 1649. Se expresó como un enfrentamiento entre los parlamentarios ingleses y los monarcas absolutistas particularmente de la Casa Real de los Estuardo de origen escocés. Tuvo su culminación en 1688 en la llamada "Revolución Gloriosa" con el fortalecimiento definitivo del Parlamento.

En Inglaterra, a diferencia de otros países de Europa, desde el siglo XII, existió alrededor del monarca, un primitivo parlamento, que funcionó desde entonces como consejo consultivo de los monarcas, los llamados sabios "witan" funcionaban como consejeros en los asuntos del Estado y toma de decisiones. Estos eran en su mayoría ricos nobles terratenientes.

LINEA DE TIEMPO

La Revolución inglesa es el periodo de la historia del Reino Unido que abarca desde 1642 hasta 1689. Se extiende desde el fin del reinado de Carlos I de Inglaterra, pasando por la República y el Protectorado de Oliver Cromwell y finaliza con la conocida como "Revolución Gloriosa", que destituye a Jacobo II.

- Reino de Carlos I (1625-1649)

En 1603 muere Isabel I de Inglaterra sin descendientes. Jacobo, hijo de María I de Escocia, asciende al trono como el primer rey Estuardo de Inglaterra, Escocia e Irlanda. Durante este reinado se suceden dos guerras civiles entre los partidarios del rey y los del Parlamento. Carlos I fue víctima del radicalismo político siendo sentenciado a pena de muerte por alta traición al Estado en 1649.



- Primera Guerra Civil Inglesa (1642-1645)

El enfrentamiento entre el poder parlamentario y el poder real de Carlos I, se saldó a favor del primero, moderando el rey su política absolutista y viéndose controlado por el Parlamento. Fue entonces cuando éste aprobó numerosas leyes anti-absolutistas. Entre las cuales se eliminó la Corte de la Cámara estrellada, se retiró el poder al rey de disolver el parlamento y se condenó a muerte a William Laud, arzobispo de Canterbury y al conde de Strafford, gran aliado del rey.

- Segunda Guerra Civil Inglesa (1648-1649)

Las disputas entre los partidarios del rey Carlos I que se encontraba encarcelado por las fuerzas parlamentarias y los del «Parlamento largo» persistieron. Sin embargo, los escasos apoyos monárquicos entre los propios parlamentarios cesaron cuando el rey escapó, se alió con los escoceses y desencadenó una nueva guerra civil en 1648. El fin del enfrentamiento supuso el enjuiciamiento por alta traición del rey Carlos I, y su posterior decapitación, teniendo como consecuencia la proclamación de la única república en la historia inglesa.

Empero además, hubo otra particularidad, desde mediados del siglo XIII, vinieron operándose cambios, sustanciales en el sistema, al darse lo que podríamos llamar la fase primaria de la "Revolución industrial", lo que permitió el fortalecimiento paulatino de un nuevo grupo social en el marco del desarrollo de la industria y el comercio. Es decir, una burguesía o "Gentry" que empezó a tener cada vez, más beligerancia política en la toma de decisiones fortaleciendo su presencia política a través del Parlamento.

Es válido destacar que desde los siglos XII y XIII existía el Parlamento en Inglaterra, primero que en otros países. En sus inicios fue un consejo consultivo formado "witan" (sabios) que rodeaban al monarca en condición de consejeros, además de consultores.

Hacia mediados del siglo XVII, con el ascenso a la monarquía de la casa real de los Estuardo, partidarios del absolutismo, es decir la autoridad del monarca por "gracia divina" en menoscabo del Parlamento. En este periodo había adquirido más beligerancia la "Gentry", por lo que se inició un proceso de choques, que condujeron a la confrontación violenta entre estos poderes hasta desembocar en "La Guerra Civil" o la Revolución inglesa.

Un aspecto que vamos a describir a continuación partiendo de los orígenes y evolución del Parlamento, pasando por las causas que originaron la pugna, hasta sus consecuencias, mismas que devinieron en el fortalecimiento del sistema político parlamentario en Inglaterra y posteriormente en toda Gran Bretaña.

República inglesa (1649-1660

Las disputas entre los partidarios del rey Carlos I que se encontraba encarcelado por las fuerzas parlamentarias y los del



«Parlamento largo» persistieron. Sin embargo, los escasos apoyos monárquicos entre los propios parlamentarios cesaron cuando el rey escapó, se alió con los escoceses y desencadenó una nueva guerra civil en 1648. El fin del enfrentamiento supuso el enjuiciamiento por alta traición del rey Carlos I, y su posterior decapitación, teniendo como consecuencia la proclamación de la única república en la historia inglesa.

− Tercera Guerra Civil Inglesa (1649-1651)

La república representaba las aspiraciones de la burguesía, de una sociedad capitalista puritana. La política pasó a ser en gran medida impuesta por los intereses comerciales del Gobierno. Significó el triunfo de la burguesía, la aceptación de su moralidad, del principio de que los hombres tienen

derecho de manejar su riqueza, argumentando que el beneficio del capitalista es también el beneficio de la sociedad.



Protectorado de los Cromwell (1653-1659)

La necesidad de que el ejército controlara la situación provocó pronto que la República se convirtiera en una dictadura militar comandada por Cromwell bajo el puritanismo intransigente. Sin embargo, la situación política se tornó aun más inestable, lo que enfrentó al Lord Protector con el Parlamento restringido del Protectorado, que trataban de alterar los principios de la Constitución.



- Restauración de los Estuardo (1660-1688)

En 1660, Carlos II restablece la monarquía y la dinastía Estuardo en Gran Bretaña, garantizando una relativa estabilidad, después de terminada la guerra civil. En 1672 Jacobo Estuardo (hermano de Carlos II), anunció públicamente su conversión a la fe católica en medio de un clima anticatólico apoyado por el Parlamento y extendido a la sociedad. A la muerte de Carlos II en 1685, Jacobo Estuardo se convirtió en rey.

1. Orígenes del Parlamento (1215)

Inglaterra, ubicada en el Mar Atlántico Norte, como parte de las Islas Británicas constituye una porción de tierra separada del Continente Europeo, por el Canal de la Mancha. Inglaterra compartía a su vez los territorios de las Islas con otros reinos, como el País de Gales, Escocia e Irlanda. Los que vivía en conflictos, ante la misma política expansiva de Inglaterra.

Esta separación, agregado a su condición de ínsula, le permitió ciertas ventajas con relación a sus vecinos europeos. No estuvo aislada de los escenarios violentos, a los tantos conflictos, que se dieron en Europa, desde antes de su formación y consolidación como Estado Feudal, en el siglo X. Pero, tuvo ciertas particularidades que la diferenciaron de sus vecinos europeos. Una de estas, fue que su sistema político, no fue atenuado por el absolutismo monárquico. Otro elemento muy importante, fue la abundancia de recursos naturales como el hierro y el carbón mineral hizo posible su desarrollo industrial, más temprano que en otros países.

Aunque los antecedentes de un consejo consultivo de nobles y religiosos que rodearon a los monarcas desde el año 1066, el Parlamento como tal surgió en el año de 1215 al establecerse en Inglaterra la Carta Magna. Misma institución que establecía y regulaba los derechos de los barones (terratenientes ricos) ante la Monarquía. Estos pasaban a ser consultores del mismo Rey en todo lo que se refería a los asuntos gubernamentales. Todo esto se dio en medio de tensiones y confrontaciones violentas, que terminaron imponiendo la representación parlamentaria en el país.

2. La burguesía y su equilibrio dentro del Parlamento. (1295)

En 1295, se dio una reforma sustancial al establecerse la división del Parlamento en dos cámaras: los nobles y los obispos, quienes integraban la Cámara de los Lores; y los caballeros y señores locales de comarcas y ciudades (*los Gentry*) quienes pasaron a formar la Cámara de los Comunes. Pero además el parlamento evolucionó de ser un ente regulador de los problemas fiscales para convertirse en el receptor de quejas de agravios, que causaban descontento entre los súbditos.

A lo largo de los siglos XIV y XV, el parlamento, ya dividido en Cámara Alta (de los lores) y Cámara Baja (de los comunes), vino adquiriendo más poder porque era quien legitimaba la autoridad del Rey. Pero además quien controlaba los gastos públicos y valorar el papel de los ministros y otros funcionarios del Reino.

En lo adelante también a la sombra del parlamento –bajo la influencia de la naciente burguesía industrial y mercantil- se dieron reformas tales como la creación del Estatuto de los Trabajadores en 1351, en función de controlar los precios y salarios. Es decir, el mercado laboral en beneficio de los patronos. En el año de 1485, se suprimió el sistema de servidumbre.

Medidas que tenían que ver con el avance de las actividades industriales, en áreas como la minería, la metalurgia y la textilería. La vida en Inglaterra por esos años, se venía tornando más urbana en deterioro del antiguo mundo rural. El campo pasaba a depender de las ciudades y los molinos movidos por el viento y el agua, como referentes de un mundo que había pasado

a ser mecánico, superando la actividad manual; los talleres artesanales a su vez, rebasaban la actividad doméstica, precediendo a los futuros centros fabriles urbanos.

Por supuesto, que todos estos avances que beneficiaban a la burguesía y a los propietarios de tierras, tenían costos enormes para las clases populares, sobre todo el campesinado. La demanda de materias primas y productos para la industria, implicó medidas tales como el "enclosure" o cercamiento y privatización de las tierras comunales, es decir campos de cultivo y de pastos que beneficiaban a los campesinos. Esta medida que se desarrolló entre los años de

1450 a 1640, lanzo a la miseria a centenas de miles de pobladores rurales.

Una situación que condujo a grandes rebeliones, como la de Robert Kett en 1549, quien enfrentó con sus milicias campesinas las fuerzas realistas; o los motines de Midland en 1607, en donde miles de campesinos iniciaron la destrucción de valles y cercas, confiados en que iban a ser apoyados por el monarca. Pero como sucedió en el ejemplo primero, contra los campesinos rebeldes se volcó la represión violenta de Estado monárquico, en defensa de los intereses de la burguesía y los terratenientes ricos.

LA BURGUESÍA, EL PARLAMENTO Y LOS TRABAJADORES



En 1295, se establecían la división del Parlamento en dos cámaras: los nobles y los obispos, quienes integraban la Cámara de los Lores; y los caballeros y señores locales de comarcas y ciudades (los Gentry) quienes pasaron a formar la Cámara de los Comunes. En lo adelante –bajo la influencia de la naciente burguesía industrial y mercantil- se dieron reformas tales como la creación del Estatuto de los Trabajadores en 1351, en función de mantener bajo

control los salarios, sin consideración de los derechos de los trabajadores. En

este contexto de luchas, en el siglo XV en el año de 1485, se suprimió el sistema de servidumbre.



3- El fortalecimiento del poder del Parlamento. Siglo XVI

Pero fue en siglo XVI y principalmente durante la monarquía Tudor en que este organismo legislativo adquirió más poder. Por ejemplo, la Cámara de los comunes, tuvo un representante directo llamado "Vocero". Un miembro de cada cámara llevaba su propuesta o acuerdo al Rey, este podía aceptarla o vetarla.

Fue en este periodo en que el Palacio de Westminster se estableció como sede del Parlamento inglés y en 1548, la Capilla de San Esteban se convirtió en lugar de reunión de la Cámara de los Comunes. Pero además se integraron a las cámaras británicas los representantes del País de Gales.

Los representantes de los comunes, eran electos por sufragio varonil y representaban el ascenso cada vez más creciente de la burguesía industrial y comercial.

A partir del siglo XVI, el Parlamento adquirió más beligerancia y poder. El Monarca solo podía imponer nuevas cargas fiscales con la autorización del Parlamento. Ejemplo de ello, pueden ser las ejecuciones arbitrarias ordenadas por Enrique VIII, pero no pudo este monarca, imponer nuevas cargas fiscales. A estas alturas Londres se había convertido en el centro comercial del reino. En el año 1500 tenía entre 40 000 y 100 000 habitantes, la burguesía tenía el control de los principales centros urbanos, a través de los gremios. Westminster era la sede de la Corte y el Parlamento. En general Inglaterra pasó de ser un modelo económico colonial y exportador de materias primas, a ser a ser un exportador de productos manufacturados.

4. Religiosidad y sus características en las Islas Británicas.

Valido es destacar que las islas británicas en general, fueron afectadas por los problemas religiosos, como resultado de la Reforma Protestante, que se dio en el Continente. Hubo cambios de corrientes en Inglaterra y Escocia, en donde vinieron predominando el protestantismo y el anglicanismo, aunque en Irlanda y buena parte de Escocia, perseveró el catolicismo.

En esta dirección, no se puede omitir el conflicto de los "lolardos" dirigidos por John Wyclif quien basado en las enseñanzas bíblicas cuestionaba al catolicismo romano. Se apoyaron los lolardos en una amplia base campesina, resentida con los señores feudales. Fueron perseguidos desde 1404 y en 1414, protagonizaron una rebelión contra el Tudor Enrique V, siendo fuertemente reprimidos y aplastados brutalmente.

En el marco de un conflicto con el Papa en Roma, los monarcas de la Casa Tudor, durante la administración de Enrique VIII crearon como alternativa la Iglesia católica anglicana, lo que no impidió el surgimiento de otras tendencias religiosas como los presbiterianos o "puritanos", los calvinistas. En tanto, en la Iglesia Católica Anglicana, con el tiempo se hicieron reformas que la vinieron distanciando de los parámetros del catolicismo romano, tales como la opción del celibato en los sacerdotes. No fue extraño que, en años posteriores, algunos de los conflictos políticos, se ligaron a problemas religiosos.

RELIGIOSIDAD Y CARACTERÍSTICAS BRITÁNICAS



Hubo cambios de corrientes religiosas en Inglaterra y Escocia, aunque en Irlanda, perseveró el catolicismo. En esta dirección, no se puede omitir el conflicto de los "lolardos" dirigidos por John Wyclif quien basado en las enseñanzas bíblicas cuestionaba al catolicismo romano.

En el marco de un conflicto con el Papa en Roma, los monarcas de la Casa Tudor, durante la administración de Enrique VIII crearon como alternativa la Iglesia Católica Anglicana, lo que no impidió el surgimiento de otras tendencias religiosas como los presbiterianos o "puritanos", y los calvinistas.

En tanto, en la Iglesia Católica Anglicana, con el tiempo se hicieron reformas que la vinieron distanciando de los parámetros del catolicismo romano, tales como la opción del celibato en los sacerdotes.

5. Problemas sociales, las pestes y sus consecuencias. (1315 - 1321)

Inglaterra también vivió circunstancias adversas con relación a las pestes y epidemias que afectaron a toda Europa. Estas fueron casi paralelas y desastrosas: entre 1315 y 1321 hubo malas cosechas y entre 1319 y 1321 se produjeron epidemias en el ganado ovino y vacuno. Se generalizó el hambre y los precios de los granos se duplicaron. Por supuesto, que los más afectados por las escaseces y las hambrunas, fueron los campesinos pobres.

La conocida "peste negra" que afectó a toda Europa, llegó a Inglaterra en 1348 y mató a la mitad de la población, pero además se dieron cinco nuevos brotes menores entre 1361 y 1397. Contradictoriamente el declive demográfico, aumentó el nivel de vida de los campesinos, en tanto los sobrevivientes pudieron acceder – entre otras cosas- a mejores ingresos, al cubrir las demandas en un mercado laboral, afectado por la falta de mano de obra.

6. Ascenso de los Estuardo.(1603-1625)

En 1603, Isabel I, la última de la Casa Tudor, murió sin tener descendencia directa, asumiendo el trono su sobrino Jacobo I, escocés de la Casa Estuardo. Aunque era un creyente del "Derecho Divino" de los reyes, este monarca trató de mantener una política moderada, a pesar de que en los años de su administración (1603-1625), comenzaron las tensiones entre la monarquía y el Parlamento Inglés.

Los conflictos -propiamente dichos- se iniciaron durante el reinado de su hijo Carlos I (1625-1649). Su matrimonio con Enriqueta María de

Francia, de filiación católica romana enfureció a sus súbditos anglicanos y protestantes, desde los comienzos de su reinado. Carlos I a diferencia de Jacobo, quien se había movido dentro de la moderación optó por la confrontación de poderes.

LA ADMINISTRACIÓN DE CARLOS I



Al asumir el trono Carlos I, en 1625 comenzó a tomar medidas arbitrarias dando inicio a las tensiones con los parlamentarios. Para sostener su postura y hacerse de recursos, con el respaldo y complicidad de la alta jerarquía eclesiástica, impuso nuevas cargas tributarias sin

tomar en cuenta al Parlamento.

Las políticas de Carlos como su antecesor, favorecían a los colonos ingleses protestantes de Ulster y aprovechando la situación con Escocia iniciaron la rebelión contra Inglaterra. Carlos I a su vez disolvió el Parlamento y gobernó sin el apoyo y sustento del mismo, durante 11 años.

7. La administración de Carlos I. Rebelión y Revolución (1625-1649)

Al asumir el trono Carlos I, comenzó a tomar medidas arbitrarias dando inicio a las tensiones con los parlamentarios. Para sostener su postura y hacerse de recursos, con el respaldo de la alta jerarquía eclesiástica, impuso nuevas cargas tributarias sin tomar en cuenta al Parlamento.

Estas contradicciones se dieron en el marco de conflictos con los reinos de Escocia e Irlanda, en tanto Carlos I trató de imponer a la Escocia calvinista, los cánones espirituales del anglicismo. Esto dio paso a la llamada "rebelión de los obispos" en Escocia.

A su vez afloró en la Irlanda católica el deseo de liberarse de Inglaterra, en tanto las políticas de Carlos como su antecesor, favorecían a los colonos ingleses protestantes de Ulster y aprovechando la situación con Escocia iniciaron la rebelión contra Inglaterra. También estaba su involucramiento en otras acciones bélicas contra España a favor de los hugonotes (protestantes franceses).

En 1628, no le quedó más remedio que pedir dinero al Parlamento, fue entonces que los representantes de la Cámara de los Comunes como contrapartida le enviaron al Rey un documento denominado la Petición de Derechos, en el cual demandaban la restauración de las libertades. Entre otras cosas plantearon lo siguiente: eliminar el arresto arbitrario, suspender el impuesto extraparlamentario, el reclutamiento de tropas gratuito y la ley marcial.

Carlos I aceptó la petición, pero a su vez disolvió el Parlamento y gobernó sin el mismo durante 11 años, no fue sino hasta el estallido contra los escoceses entre 1639 y 1640. Los escoceses además de derrotar a sus ejércitos en su territorio, invadieron Inglaterra, el Rey tuvo que hacerle concesiones a los mismos. Al mismo tiempo la rebelión que estalló en Irlanda se extendió.

Fue entonces que Carlos I se vio forzado a convocar el Parlamento ante la crisis fiscal y que quería que se autorizaran nuevos impuestos. Esto ocurrió el 13 de abril de 1540. Su objetivo era obtener recursos para aplastar las rebeliones.

Uno de los parlamentarios más críticos fue John Pym, quedó al mando del ejército que regresó de Irlanda. Los parlamentarios aprobaron 200 artículos principalmente dirigidos contra los abusos del Rey y la familia Estuardo. A estas alturas el parlamento estaba integrado por un 33% de representantes opuestos al rey y de filiación protestante. Carlos I respondió disolviendo el Parlamento el 5 de mayo de ese año.

Una situación que conllevó a la formación de las asambleas llamadas "parlamento corto de 1640 y el "parlamento largo" reunido entre 1640 y 1653. En este último se concentraron los críticos al Rey, entre los que se destacaron John Pym. En enero de 1542 Carlos I irritado, penetró con soldados al local de la cámara de los comunes intentando arrestar Pym y a cuatro de sus partidarios, acusados de traición y cuando preguntó al vocero de los comunes este se negó a darle la ubicación de ellos. En Londres se dieron manifestaciones de apoyo al Parlamento, además de muchos altercados públicos.

En esas circunstancias debe recordarse que estaba la situación de la Irlanda una rebelión contra el dominio inglés y había un interés de ambas de combatirla. Por estas razones tanto el Rey como el Parlamento levantaron ejércitos contra la rebelión, que se extendió hasta 1542. Esta situación condicionó el enfrentamiento militar de ambos ejércitos y el inicio de la guerra civil o la Revolución. En octubre de ese año se dio la batalla de Edgehill, que resultó favorable a las tropas parlamentarias, quienes lograron derrotar al príncipe Ruperto, sobrino de del Rey Carlos. El Parlamento disponía de mayores recursos que los realistas además de contar con un refuerzo considerable de 20.000 escoceses.

La guerra siguió su curso con pequeñas batallas y escaramuzas, hasta que en julio de 1544 en Marston Moor (considerada la mayor batalla de la guerra) los parlamentarios obtuvieron una gran victoria lo que les permitió ocupar la ciudad de York, asegurando el control del Norte. Hubo además una serie de enfrentamientos indecisos en que hubo victorias de parte y parte hasta que el parlamento dictó una ordenanza auto excluyente en la que se prohibió a los parlamentarios inmiscuirse en asuntos militares que dificultaban la cohesión de fuerzas.

En estas circunstancias, se vino afirmando el liderazgo de Oliver Cromwel, a quien se debió principalmente la creación del Ejército Modelo, quien comandado por Thomas Fairfax cambiaría la correlación a favor de los parlamentarios y en julio de 1645 en la batalla de Naseby se definió el rumbo definitivo de la guerra a favor del Parlamento.

Un contingente conjunto de católicos escoceses e irlandeses, aliados del monarca, también fueron derrotados en septiembre de ese mismo año. Carlos se rindió a los escoceses en mayo de 1546. Con lo que finalizaron los enfrentamientos en el plano militar.

En lo adelante siguieron las confrontaciones en el plano político en donde aparecían los sesgos religiosos. Los episcopalianos, los presbiterianos y los independientes. En 1646, se reformó la Iglesia de Inglaterra, en la que el papel fundamental lo iban a ocupar las congregaciones en las bases, pero los laicos iban a jugar el papel determinante, tal como se había acordado con los protestantes escoceses. El pueblo reclamaba la reducción de los impuestos y la desmovilización del Ejército. En este último empezaron a surgir las tendencias radicales, opuestas a las arbitrariedades del Parlamento y a los presbiterianos.

Al final se definieron dos posiciones un sector del Parlamento estaba en disposición de negociar con Carlos I y la postura de Oliver Cromwel erigido en jefe del ejército que estaba en contra de esta posición y apresó al Rey Carlos en el mes de junio de 1647, se le presentó un catálogo de propuestas que Carlos I rechazó.

Carlos I logró escapar en noviembre y estableció una alianza con los escoceses iniciándose los

enfrentamientos de nuevo. Cromwel invadió escocia derrotando a los mismos en julio de 1648. La posición de negociar con el Rey fue nulificada, el ejército dio el golpe de Estado y se dio una especie de eliminación de los elementos moderados del Parlamento, dando paso al llamado "Parlamento residual". Este mismo dio entre otros pasos la creación de un tribunal para juzgar Carlos I, acusándolo de traición y el 30 de enero de 1649 fue ejecutado tras ser condenado a muerte.

La depuración del Parlamento ya dominado principalmente por los comunes fue en la práctica, un triunfo de la burguesía mercantil e industrial sobre la nobleza y el absolutismo monárquico. Se declaró abolida la monarquía se declaró a Inglaterra como Commonwealth (comunidad o República). Cromwel emergió como el principal líder del nuevo sistema.

8. Surgimiento de las tendencias radicales. Los Levelier y Los Diggers. (1646-1649)

En el marco de esta coyuntura, entre los años de 1646 y 1649, emergieron las tendencias radicales, las que surgieron en el seno del ejército. Entre las principales estuvieron los Niveladores o Levelier, su principal dirigente fue John Lilburne quienes exigieron el voto para todos los varones mayores de 21 años; la convocatoria anual del Parlamento; la eliminación del diezmo y la simplificación de la ley.

Practicaron a distribución de panfletos y lanzamiento de comunicados en los barrios, posadas y tabernas de Londres y en los regimientos del Ejército Modelo. Llegaron a tener cobertura nacional en las principales ciudades inglesas y cierto peso en los suboficiales clases y soldados del ejército.

Una vez ejecutado el Rey en 1649, se dio una represión contra los Levelier en distintas direcciones, misma en la que intervino Cromwel. Sus principales dirigentes fueron detenidos acusados de rebelión en distintas y ocasiones como el caso de Lilburne; Unidades enteras del ejército pasaron a licencia; los amotinamientos fueron aplastados, después de los combates, hubo condenas a muertes y hacia 1650, se consideró a este movimiento extinto.

Otra de estas tendencias fue la de los Diggers o Ex cavadores surgida en 1649. Quienes desde una posición más radical exigían la propiedad común de los bienes para todos y llamaron a los soldados y al pueblo a partir las tierras y tomarlas, fueron una escisión de los Levelier y por eso se llamaban a si mismos "los nuevos niveladores". Su lenguaje era eminentemente religioso en la voz de su principal dirigente Gerrard Winstanley una de sus consignas era "a cada quien sus necesidades". A diferencia de los primeros tenían como espacio de proyección las zonas rurales.

En ese mismo año, protagonizaron un movimiento colectivo de campesinos y soldados al ocupar tierras incultas. Lo que les ganó el apodo de excavadores porque empezaron a roturar manualmente los campos.

Fueron llamados indistintamente "comunistas" o "comunalistas cristianos", al defender a "perce" la propiedad común. Este movimiento se extinguió cuando en el año de 1652, los terratenientes con ayuda de las autoridades, procedieron a desalojarlos de las tierras tomadas.

9-Institucionalización de la Revolución. (1652 - 1654)

Una vez, posesionado del poder Cromwel y su grupo, procedieron a aplastar los remanentes realistas las resistencias en Escocia e Irlanda. Lo cual vinieron materializando entre los años de 1652 y 1654. A estas alturas se había producido la expulsión de los lores y la depuración de los comunes. Paralelo a medidas tendientes a fortalecer el poder de la burguesía mercantil, tales como la implementación de la Ley de navegación en 1651; e impuso el Libre Comercio, en un momento álgido de la expansión colonial, que afectaba principalmente al Continente Americano. El fortalecimiento de la flota inglesa entre 1653 y 1654 al construir 77 buques de gran calado y sacar del juego a los holandeses otrora dueños de los mares, Inglaterra pasó a ser, la primera potencia naval del mundo.

La línea trazada por la Revolución inglesa desde 1649, tuvo la marca individual de Cromwel. Pero a pesar de ello Cromwel no aceptó constituirse en monarca en la convocatoria bicameral del parlamento de 1656 y se quedó con la condición de Lord Protector del Reino, aceptada en el mismo año de 1653.

Oliver Cromwell.

Quizás sin pretenderlo, este enfrentamiento entre la monarquía y la nobleza contra una burguesía atrincherada en el Parlamento demostró que el parlamento, podía gobernar sin los nobles y sin el monarca.



10. La restauración y la revolución gloriosa. (1660 - 1688)

Carlos II.

Tras la muerte Cromwel en 1658, se dieron hechos que sentaron las bases para una restauración del absolutismo, pero las bases estaban sentadas para un acontecimiento como tal, no fuera un hecho permanente. Hubo un proceso transitorio, en donde fuerzas remanentes del realismo en alianza, con sectores desplazados propiciaron un golpe de Estado y el llamado Parlamento de la Convención dominado por realistas votó por la reinstalación de la monarquía y Carlos II regresó como Rey a Inglaterra en 1660.

Este monarca vivió en lo adelante constantes conflictos con el Parlamento, llegando a disolverlo en 1681. Murió en 1685, sucedido por su hermano Jacobo II quien desde ese

momento inició un proceso de maquinaciones y alianzas para hacer retornar el absolutismo en Inglaterra. Pero encontró una oposición cerrada en amplios sectores del país

Una situación, que condujo al país a un nuevo estado de guerra civil, involucrando a otros

países europeos como Holanda. En estas circunstancias, se dio la huida de Jacobo en 1689 y el establecimiento de una nueva dinastía iniciada por Guillermo de Orange, quien empezó a gobernar con María II Estuardo, como producto de un acuerdo con el Parlamento.

El parlamento bicameral, se restituyó con más fuerza y propició sobre la base de la derrota total del absolutismo, la unión de los parlamentos de Inglaterra, Escocia, Irlanda y el País de Gales. Para constituir el Reino Unido. En lo adelante el Parlamento se constituyó en la fuerza decisiva de los poderes políticos en Inglaterra y gran Bretaña.

Conclusiones.

Una vez expuestos estos últimos elementos de información, es válido concluir a partir de las siguientes puntualizaciones:

- 1-Fue en Inglaterra y particularmente durante el mencionado proceso revolucionario en que tras las ruinas del Antiguo Régimen Feudal en que se dejaron expuestos los principios de igualdad política, de los derechos naturales de los individuos, que sirvieron de modelo para posteriores proyectos políticos, que enarbolaron, estos y otros preceptos que colocaron en el centro los derechos individuales.
- 2- Que por primera vez se cuestionó el "derecho divino" de los monarcas. Es decir que al "ser elegidos por Dios" tenían derecho absoluto sobre sus súbditos.
- 3- Pero no se debe obviar el hecho, de que en esencia fue la lucha entre una clase social emergente: una burguesía mercantil agresiva cuyo desarrollo estaba limitado, por una nobleza

- rural en decadencia, aliada a una monarquía absoluta, misma que encontró en el parlamento una trinchera que le permitió desplazar el poder político, a esos mismos poderes decadentes.
- 4- que no se omitir tampoco que es un movimiento de la burguesía, la cual a su vez por principio no solo excluyó a las clases populares, sino que las combatió cuando lo requirió en alianza con la monarquía y los terratenientes.
- 5- Finalmente cabe destacar que las tendencias radicales como los Levelier y los Diggers, fueron las únicas plantearon propuestas a favor de las clases que ellos mismos representaban: los sectores populares. Ellos plantearon reivindicaciones tales como el sufragio universal, la igualdad de todos ante la ley, que el sistema de propiedad debería de ser para todos. "A cada cual según sus necesidades". Propuestas difíciles de aplicar en su tiempo, pero que habrían de ser retomadas por futuras generaciones de luchadores políticos y sociales.

LA REVOLUCIÓN INGLESA: UNA CONFRONTACIÓN ENTRE OLIGARQUÍAS



Revolución Inglesa (1642 y 1649), se puede considerar como la primera del ciclo de revoluciones burguesas, seguida posteriormente por la Revolución Francesa (1789-1799) y la Revolución de las 13 Colonias de EE.UU (1776-1787).

La Revolución Inglesa desarrollada entre los años de 1642 y 1649. Se expresó como un enfrentamiento entre las elites parlamentarias inglesas y los monarcas absolutistas partidarios del rey, particularmente de la Casa Real de los Estuardo de origen escocés. Tuvo su culminación en 1688 en la llamada "Revolución Gloriosa" con el fortalecimiento definitivo del Parlamento. Estas llamadas Revoluciones Burguesas eran confrontaciones entre grupos de poder internos a los estados nacionales, que se debatían la hegemonía de la política, del comercio, de la economía, donde el pueblo tenia muy poco protagonismo (por este motivo el apelativo de "Burguesas").

Objetivos

Comprender que la Revolución Inglesa fue una revolución liderada por la burguesía mercantil e industrial, cuyo objetivo principal fue desplazar a la nobleza y al absolutismo, sin transformar las condiciones de vida del pueblo.

Conocer cómo, pese al discurso de libertad y derechos, el proceso revolucionario en Inglaterra excluyó a las clases populares y reprimió duramente a quienes exigían igualdad real, como los Levelier y los Diggers.

Valorar las luchas de los sectores populares durante la Revolución Inglesa, quienes intentaron transformar la sociedad a favor de la justicia social, pero fueron traicionados por la burguesía.

Referencias

Texto inédito escrito por el historiador nicaragüense Rafael Casanova Fuertes

Carlton, C. (1995). De camino a la guerra: la experiencia de las guerras civiles británicas, 1638-1651. Londres: Routledge.

Carpenter, SDM Liderazgo militar en las guerras civiles británicas, 1642-1651: El genio de esta época. 2015.

Cameron, Rondo, Neil, Larry. Historia Económica Mundial desde el Paleolítico hasta el presente. Cuarta Edición. 2014.

Crouzet, Maurice. Historia General de las Civilizaciones. El siglo XIX. Ediciones Destino. 1969.

Royle, T. Guerra Civil: Las Guerras de los Tres Reinos 1638-1660. Londres, Abacus. 2006

Martin, John E. Feudalism to Capitalism: Peasant and Landlord in English Agrarian Development (Studies in Historical Sociology). Basingstoke, Hampshire: Palgrave. 1986.

Roberts, Clayton et al. History of England (2 vol 2009)

Sharp, D. Inglaterra en crisis 1640-60. Oxford: Heineman.2000.